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心思的戰場 

親愛的弟兄姊妹平安 

        我們上次談到了耶穌設立十二個門徒，要他們常和自己同在，也要差他們去傳道，並給他們權柄趕鬼。接下來，從馬可福音 3:20 開

始這十二個門徒就開始跟著耶穌學習，他們聽到了耶穌的許多教導，也看見了耶穌所行的神蹟。到了今天的經文，耶穌帶著他們經歷了做

耶穌門徒非常重要的學習，也讓他們看見一些重要的事情。 

        在馬可福音 6:1-3 中，首先我們看到，耶穌離開那裡，來到自己的家鄉；門徒也跟從他。耶穌是從哪裡離開，回到他的家鄉？雖然經

文沒有告訴我們，但從前面的脈絡我們可以知道，耶穌應該是從他在加利利的傳道基地迦百農，回到位於四十多公里外山區的拿撒勒，同

時他的門徒也和耶穌一起回到他的故鄉。 

        到了安息日，耶穌就到會堂去講道，耶穌為什麼會到會堂去講到呢？其實大家不要想得太複雜，這裡沒有什麼特殊的含義。因為古時

候的會堂沒有專職傳道人，猶太人在安息日聚集的時候，往往會邀請受尊敬的會眾和訪客來分享與講話，就像保羅在宣教的旅程中，也常

被邀請在會堂裡講話一樣。 

        而耶穌講完道後，讓故鄉的鄉親大感驚訝，因為他們從來沒有聽過這麼精闢的信息，就像在加利利其他地方的人們反應一樣，馬可福

音 1:21-22 說，眾人很希奇他的教訓；因為他教訓他們，正像有權柄的人，不像文士。 

        耶穌講的信息跟經學教師，或其他人所傳講的信息不一樣，耶穌的講道很有權威。因為祂的權威來自上帝，祂的權威來自祂要見證的

福音，祂的權威來自祂的宣講都是拼命以赴。 

        雖然耶穌的講道很精彩，很有能力，不過，這些會眾沒有因為耶穌講道的能力與權威而順服，也沒有因為耶穌所講的而悔改相信。我

們可以看見這些在會堂聽耶穌教導的人，反而是厭棄耶穌。這就像在格拉森地區的人，他們看到主耶穌行奇妙神蹟，醫治一位被許多邪靈

附身的人之後，不是留耶穌基督在他們當中，而是要求耶穌基督離開他們。 

        另外，經文裡面也讓我們看見，他們對耶穌的輕視，這不是那木匠嗎？不是馬利亞的兒子雅各、約西、猶大、西門的長兄嗎？他妹妹

們不也是在我們這裡嗎？」他們就厭棄他。 

        我們有沒有注意到一件事，為什麼經文會說這豈不是馬利亞的兒子？在一個以男性為主的社會中，通常很少這樣去描述一個人的背

景，兒子大多是以父親來描述的，譬如說聖經的家譜裡面，我們通常會看到，亞伯拉罕生以撒，或是以撒是亞伯拉罕的兒子。 

        但是這裡為什麼會說耶穌是馬利亞的兒子？有三種可能：一種是因為約瑟已經過世。另外一種，就是在影射耶穌不是約瑟生的，是馬

利亞的私生子，但這點有點牽強，因為這些人不只提到耶穌，也提到了耶穌的兄弟和姐妹。第三種是在表達耶穌就只是我們鄰家的男孩，

我們都很清楚，他就是木匠，他的家庭我們也都很清楚，就是跟我們一樣的人，沒有什麼了不起。不管是哪種解釋，我們都可以看到他們

對耶穌的輕視。 

        在這段經文中，我們可以看到這些耶穌家鄉的群眾他們心思的轉變，他們對耶穌的教導和權能起先是驚訝，這我們都可以理解。因為

耶穌所做的不管到哪裡都讓人驚訝，就像馬可福音 1:27 所說的，眾人都驚訝，以致彼此對問說：「這是甚麼事？是個新道理啊！他用權柄

吩咐污鬼，連污鬼也聽從了他。」但是這裡的人和其他地方不同的是，他們在驚訝過後，馬上就變成了懷疑，然後就是否定與輕視。 

        其實懷疑並沒有錯，懷疑會帶來正反兩條方向，也會產生正反兩種結果，正面的是，對所懷疑的事情不斷地探尋，如果這些人在懷疑

中不斷地去尋找事情發生的源頭，去思考耶穌權柄的來源，去探索這一切事件的意義，最後他們就會找到事情的關鍵，也會看見耶穌身份

的真相，就是耶穌是上帝的兒子，是那位像摩西的先知，是他們期盼的彌賽亞。 

        但是這些人沒有選擇正面的進路，他們選擇了負面的進路，就是直接否定他們所懷疑的事情，因為他們只想證明自己心中的想法是正

確的，所以他們不願意相信他們所不知道，又無法解釋的事情。我們的心思很容易被我們的經驗法則，被我們所接受的教育，被我們的成

長背景所限制，以至於我們常常會否定與我們不同的，因為我們認為我的就是對的，超過我所認知的，與我不一樣的就是錯的，因為我們

是這樣，所以別人也應該跟我一樣，但這會讓我們陷入很大的陷阱裡面，讓我們看不見真正的樣貌。 

        曾經有一個國際調查，詢問各地區的小朋友對於糧食充裕的看法。調查的結果非常有意思，因為非洲的小朋友不知道什麼是糧食充

裕、北美的小朋友沒有聽過其他地區、亞洲的小朋友不知道什麼是自己的看法。所以我們可以看到我們的心思或想法會受到許多因素的影

響，以至於我們沒有辦法用開放的心去正確認識事物的本身，當我們沒有辦法，或不想認識的時候，最快的方法就是否定它或是看輕它，

其實這就是驕傲，這就是耶穌家鄉的人所表現出來的態度。 
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        親愛的弟兄姊妹，其實耶穌家鄉的人的就像現在的我們，過去這些人因為覺得耶穌就是住在我們中間的人，我們非常的熟悉，沒有什

麼大不了的。現在我們也是一樣，我們是不是也會覺得耶穌的故事太過熟悉，已經單調乏味了呢？因為我們從小讀到大，所以已經不能再

教導我們更多了呢？所以我們需要在其他新奇的事物中尋求真理呢？如果是這樣，敬畏上帝的心就不在我們裡面，我們就跟這些耶穌家鄉

的人沒有什麼不同。請我們記得，因為耶穌的十字架雖然古舊，但救恩卻是歷久常新，聖經的真理雖然久遠，但卻永遠有不同的亮光，叫

我們為耶穌基督做見證。願主幫助我們，光照我們的心思意念，讓我們能看見自己的限制，靠著聖靈的同在，使我們在心思的戰場中得

勝。 

        接下來，我們要繼續來看後面的經文，馬可福音 6:4-6，在這段經文中，耶穌先用先知在本地、親屬、本家之外，沒有不被人尊敬的

這句話，來說明他們不信的心態與原因，但是這不能成為他們不信的藉口，因為這是他們自己的驕傲所導致的。 

        而他們因驕傲所帶來的不信，卻成為他們看見上帝榮耀的障礙。因為他們的驕傲帶來對耶穌的輕視，讓他們失去了進一步認識耶穌的

機會，同時也因為他們的驕傲帶來的不信限制了耶穌的工作。 

        所以我們可以看到經文說，耶穌就在那裡不得行甚麼異能，不過按手在幾個病人身上，治好他們。當我們看到這句經文的時候，我們

應該會有一個疑問，為什麼耶穌在他的家鄉會不得行什麼權能？最大的原因就是不信，並且這個不信的背後是驕傲。雖然上帝也同樣會在

不信的人身上行權能，就像乃縵一樣，但是驕傲卻會攔阻上帝的作為。 

        我們都知道上帝的能力不會受人的不信所影響，但是人的驕傲會攔阻我們看見上帝的權能，也阻礙我們領受上帝的恩典。我們可以思

考一下，在馬可福音 1-6 章的記載中，耶穌能使死人復生、趕出叫做群的污鬼、治好患血漏的婦人、叫癱子康復、治好大痲瘋，還有甚麼

力量可以攔阻祂，使祂不得行甚麼權能？如果耶穌不得行甚麼權能，為什麼又能按手在幾個病人身上，讓他們得到痊癒？重點不在耶穌能

不能做，而是在這些人想不想看見，願不願意謙卑相信。 

        我們如果對照前面第五章的經文，我們就會發現一個非常強烈的對比。馬可福音 5:25-34，這段經文我們都很熟悉，那個患血漏十二

年的婦人因為信而得醫治，耶穌家鄉的人卻因為厭棄和不信，無法真正認識耶穌。兩個記載的強烈對比，讓我們看見，我們不認識基督，

不在於我們不能，乃是由於我們不願。 

        我們在馬可福音裡，耶穌的工作與人的信心是彼此連結的。我們看見耶穌對那個跪在他面前長大痲瘋的說：「我肯，你潔淨了吧！」

迦百農會堂，我們看見耶穌對癱子說：「小子你的罪得赦了！」。在加利利海上，我們看見耶穌責備驚惶失措的門徒沒有信心。同樣在迦

百農，我們看見耶穌對血漏的婦人說：「女兒，你的信救了你。」看見耶穌對睚魯說：「不要怕，只要信」。我們可以看見他們的信，讓

耶穌的工作能順利開展，他們也經歷了耶穌所帶來的神蹟奇事。 

        但是耶穌家鄉的人的不信，卻讓耶穌的工作受到限制，耶穌也奇怪他們的不信，所以就到別的地方教導，讓我們看見人的硬心真的可

以攔阻上帝的工作，讓我們自己受到虧損。在這段敘述中，我們可以看到一個很重要的信仰原則，神蹟是信心的產物，是福音的記號，所

以神蹟奇事不一定會帶來信心，也不一定會讓我們的信心增長，但是信心卻一定會帶來上帝的作為。 

        最後，我們再要來思考一件事，耶穌透過這個事件要教導門徒什麼事？或是門徒在這件事中學到了什麼？在回答這個問題之前，我們

要先來看耶穌怎麼處裡這件事。我們可以看到，耶穌面對他們的不信、驕傲、看輕，仍然繼續服事，沒有帶著情緒，在他的服事受到限制

的時候，他仍然盡力醫治他所能醫治的，到最後耶穌才帶著奇怪的心情轉往其他的鄉社。雖然他們輕視耶穌、不相信耶穌，雖然耶穌被限

制而轉往其他的鄉社，但是耶穌沒有放棄服事這群人，因為耶穌仍然為這些人走上十字架，這些人雖然拒絕他、厭棄他，但耶穌卻為他們

付上生命的代價，因為耶穌就是為這樣的人來的。這就是十字架的愛，這就是耶穌透過他的服事要教導門徒的功課，也是門徒需要用心來

學習的。 

        親愛的弟兄姐妹，我們都是耶穌基督的門徒，這就是我們所要學習的功課，我們在生活中、在工作中、在服事中，甚至在家庭中，我

們都會遇到被拒絕、被輕視的景況，但我們需要用和睦與溫柔來面對這些讓我們不舒服的人，我們需要繼續堅持我們的服事到最後，即使

我們需要暫時離開，我們也同樣需要記得十字架永遠是我們服事的使命，因為我們身上帶著耶穌的死，讓基督的生在別人的身上發動。 

        願聖靈幫助我們，常常查驗我們的心思意念，讓我們能謹慎、自守、謙卑在主面前，用信心看見主所要我們看見的，經驗上帝自己的

作為，幫助我們謹記十字架的使命，學習做真實的門徒。 


